

Comment distinguer le CC de cause du CC de conséquence ?

Il ne faut pas confondre le complément circonstanciel de cause et le complément circonstanciel de conséquence.

- Le **CC de cause** (**CC de cause**) donne l'origine d'un fait ou d'une action qui n'ont pas été choisis.
- Il répond à la question : « Pour quelle raison ? ».
- Il est souvent introduit par les prépositions suivantes : à, pour, de, à cause de, faute de, grâce à, en raison de ...

Exemple :

- *Le toit de la maison a été arraché en raison d'une grosse tempête.*
- Pour quelle raison le toit de la maison a-t-il été arraché ?
- Réponse : en raison d'une grosse tempête.
- (C'est l'origine du fait, la cause. Ici, le résultat n'a pas été choisi.)
- « en raison d'une grosse tempête » est donc CC de cause.

- Le **CC de conséquence** exprime le résultat d'une action.
- Il répond à la question « avec quel résultat ? ».
- Il est introduit par : à, pour, au point de, de manière à, si bien que...
- Il est souvent suivi d'un verbe à l'infinitif. (Mais pas toujours.)

Exemple :

- *Il suffit que je rie pour que mon petit frère rie aussi.*
- J'ai ri en premier, avec quel résultat ?
- Le résultat (la conséquence) est que mon petit frère a ri ensuite.
- « pour que mon petit frère rie aussi » est un CC de conséquence.